

Montañas Mediterráneas; valores sociales y económicos infravalorados

Mas de 30 expertos internacionales abogan por la conservación de los valores culturales y de la biodiversidad ante el cambio climático y las actividades humanas mediante la recuperación de su resiliencia, planes de gestión y desarrollo integrales y la implicación directa de la población de las Montañas Mediterráneas

Málaga, 13 de diciembre de 2007, Centro de Cooperación del Mediterráneo de la Unión Mundial para la Naturaleza (UICN) - UICN-Med ha reunido durante tres días – del 10 al 12 de diciembre en Málaga – a varias organizaciones y expertos mediterráneos en un grupo de trabajo regional sobre los desafíos a nivel de conservación y de desarrollo a los que se enfrenta la Montaña Mediterránea ante el cambio global. Coincidiendo con el "Día Internacional de las Montañas" designado por la ONU el 11 de Diciembre, el encuentro ha ayudado a incrementar la conciencia pública sobre las oportunidades y restricciones de la conservación y desarrollo de las montañas mediterráneas en un mundo cambiante.

El enfoque ecosistémico - una aproximación a gran escala espacial y temporal hacia los sistemas montañosos en su conjunto, que contempla la funcionalidad de sus ecosistemas, aborda las causas últimas de su degradación e involucra a todos los actores implicados - ha sido la clave para abordar las cuestiones que afectan a la sostenibilidad de estos biomas. La aplicación de este enfoque significa:

- o encontrar formas de aumentar la resiliencia de los paisajes montanos mejorando y manteniendo su alta diversidad biológica y de usos agroforestales,
- o revitalizar los espacios rurales mediante la mejora de su nivel de vida y la diversificación de su economía basada en la calidad de los productos, y
- dar un papel predominante a las poblaciones locales en la conservación y gestión de los servicios y bienes que nos ofrecen los sistemas montañosos, con especial referencia al escaso recurso hídrico, tanto desde el punto de vista ecológico como desde el punto de vista cultural y espiritual.

Además del enfoque ecosistémico, los temas prioritarios que se han expuesto han incluido:

- La identidad de los sistemas montañosos y sus gentes, y la puesta en valor del conocimiento tradicional de sus habitantes;
- La preservación in situ y la mejora de los servicios medioambientales y valores paisajísticos a gran escala, en toda el área de influencia del sistema montaña, que a menudo se extiende hasta la costa:
- Mecanismos efectivos y equitativos de participación y gobernanza en la conservación y desarrollo de los recursos de las montañas mediterráneas;
- El papel de la población en la conservación y el desarrollo sostenible de estos sistemas frágiles;
- La necesidad de encontrar y aplicar mecanismos innovadores e incentivos políticos para invertir en los recursos montanos y hacer frente a posibles necesidades económicas de compensación;
- Las oportunidades que ofrecen los sistemas montañosos para mitigar los riesgos medioambientales y los impactos de los cambios globales en el monte mediterráneo;
- La necesidad de monitorizar los efectos del cambio global en los ecosistemas montanos y de identificar y aplicar medidas de adaptación en su gestión y conservación frente al cambio climático;
- Los marcos institucionales y/o legales específicos, tanto rígidos como flexibles, para adaptar la conservación y desarrollo de las cadenas montañosas frente al cambio global a nivel local, regional e internacional;
- El valor añadido de la cooperación con otros países, tanto por todo el mediterráneo como a nivel mundial.

La visita al Pinsapar andaluz en Sierra de las Nieves con motivo del Día Internacional de las Montañas ha servido como ejemplo del riesgo de extinción de una especie única en el mundo, frente a la invasión de otras especies vegetales y la limitación del espacio disponible para su conservación. El Rif en Marruecos ha ilustrado igualmente la necesidad de incorporar medidas urgentes para frenar la desaparición de un sistema montañoso de enormes valores espirituales y culturales en la región, entre ellos como fuente del turismo.

Para facilitar el debate en los grupos de trabajo, UICN ha identificado y organizado la presentación de más de 15 prácticas exitosas como el caso de la Reserva Intercontinental de la Biosfera entre Andalucía y Marruecos, que se han utilizado como casos de estudio durante el taller de trabajo. Las conclusiones y recomendaciones se recogerán en un documento final sobre las "Guías para la elaboración de planes de acción para las cadenas montañosas mediterráneas", que será distribuido por UICN-Med entre las organizaciones colaboradoras.

En el Congreso Mundial de la Naturaleza celebrado en Bangkok en Noviembre de 2004, los Miembros de la UICN aprobaron la resolución 3.039 "Colaboración por el Monte Mediterráneo". Fue una llamada a las instituciones responsables a nivel nacional, regional y local para desarrollar planes de acción para todas las cadenas montañosas de la región, con el objetivo de conseguir la conservación de su diversidad biológica, paisajística y cultural y de fomentar un desarrollo sostenible. Los Miembros de UICN expresaron el deseo de que estos planes de acción sean reconocidos como una base política e institucional para la cooperación a nivel nacional y transnacional.

El Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN (UICN-Med), gracias al apoyo del Ministerio de Medio Ambiente italiano, se ha impuesto la tarea de facilitar la implementación de la resolución 3.039 a través de un proceso de consulta con organizaciones regionales y expertos que participan activamente en la conservación y desarrollo de los sistemas montañosos mediterráneos. El objetivo de este ejercicio es conseguir un acuerdo sobre las directrices estratégicas para el desarrollo de los Planes de Acción para el Monte Mediterráneo. El documento de trabajo sobre las cuestiones más importantes en la conservación y desarrollo de las montañas mediterráneas preparado por UICN-Med ha servido como anteproyecto para introducir los temas y guías de discusión durante este encuentro internacional.

Notas a los editores

Sobre la Unión Mundial para la Naturaleza (UICN)

Creada en 1948, la Unión Mundial para la Naturaleza, también conocida como UICN, agrupa a 84 Estados, 108 agencias gubernamentales, más de 800 ONG y a unos 10.000 científicos y expertos de 147 países en una asociación mundial única en su género. La misión de la Unión es influenciar, alentar y ayudar a las sociedades de todo el mundo a conservar la integridad y diversidad de la naturaleza y a asegurar que toda utilización de los recursos naturales sea equitativa y ecológicamente sostenible.

La Unión es la red más amplia del mundo en lo relativo al conocimiento sobre el medio ambiente y ha ayudado a 75 países a preparar y poner en práctica estrategias nacionales para la conservación y biodiversidad. La Unión es una organización multicultural y multilingüe, con 1000 funcionarios en 62 países. Su sede mundial está en Gland, Suiza. www.iucn.org

Sobre el Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN

Abrió sus oficinas en el año 2001 en Málaga, España. UICN tiene 164 miembros en la región mediterránea, entre los que se encuentran gobiernos, ONG y agencias gubernamentales. Su misión es influir, animar y ayudar a las sociedades mediterráneas a conservar y utilizar de manera sostenible los recursos naturales de la zona y trabajar con los miembros UICN y otras agencias que compartan los mismos objetivos de la organización.

UICN-Med recibe apoyo financiero de la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía y del Ministerio de Medio Ambiente español. www.uicnmed.org

Para más información:

Sonsoles San Román, Responsable de Comunicación, UICN-Med Teléfono: 952 028 430; Fax: 952 028 145; sonsoles.sanroman@iucn.org; www.uicnmed.org